

El acto, que tuvo como moderador al Prof. Carlos Echeverría, se inició con unas palabras previas de D. José M.^a Sarasola, director del C.I.D.A.F., y del Prof. Juan Manuel Riesgo, que presentaron e introdujeron el tema de la Mesa Redonda. Habló seguidamente en primer lugar el Prof. José U. Martínez Carreras que expuso las líneas generales que enmarcan históricamente la cuestión del Sahara Occidental, como son, por un lado, el proceso general de la descolonización de Africa, y por otro la política seguida por el régimen español del general Franco hacia sus territorios africanos de Marruecos, Guinea Ecuatorial e Ifni, para llegar, por último, al planteamiento de la autodeterminación del Sahara, en cuyo tratamiento no se cumplieron los dos principios fundamentales del proceso descolonizador: la celebración de un referendum y el respecto a las fronteras heredadas del colonialismo, sino que por el contrario, se entregó el territorio y sus habitantes en 1975 a Marruecos —y a Mauritania—.

En segundo lugar hizo uso de la palabra el Prof. Antonio Marquina que trató sobre la situación reciente planteada en la cuestión del Sahara al ser aprobado en 1988 por N.U. el plan de paz, con la aceptación tanto de Marruecos como de la R.A.S.D. y que afecta a todo el Maghreb, cuya Unión se aprobó en 1989. Este plan de paz se ha encontrado con dificultades para su realización práctica, tanto por las objeciones que posteriormente ha puesto Marruecos, como por la actitud, según el Prof. Marquina, de algunos sectores saharauis. El cese el fuego se alcanzó en septiembre de 1991, pero las reclamaciones de Marruecos no han cesado orientandose hacia la modificación del censo de población saharauí elaborado por España en 1974, a lo que se opone el Frente Polisario, por lo que en las actuales circunstancias llegar a un acuerdo entre las partes interesadas parece un logro difícil y han de buscarse otras salidas y soluciones a la cuestión.

Habló por último D. Juan Pando haciendo un planteamiento actual de la crisis del Sahara al encontrarse quebrado el plan de paz e interrumpido en su aplicación a causa de varios factores, entre los que se encuentran, además de la obstaculizadora actitud de Marruecos, el sorprendente cambio de posición del secretario general de N. U. Pérez de Cuellar al final de su mandato en 1991. En esta crítica situación es necesario entablar negociaciones para llegar a acuerdos entre las distintas partes implicadas: las fuerzas externas a la región, como Washington, París y Madrid, y las maghrebíes, como son Marruecos y la R.A.S.D., además de Argelia, que han de desembocar en acordar cualquiera de las fórmulas en discusión: autonomía, federación o confederación, todo ello en el marco de Naciones Unidas.

Finalmente tuvo lugar un animado coloquio entre en numeroso público asistente y los participantes en la Mesa Redonda.

PRESENTACION DE «GUERRA EN EL SAHARA»

La Asociación Española de Africanistas y el Colegio Mayor «Nuestra Señora de Africa» han organizado el acto de presentación del libro *Guerra en*

el Sahara (Ed. Istmo, Madrid, 1991) del que es autor D. José Ramón Diego Aguirre, que se celebró en la sede del citado Colegio Mayor el día 23 de enero de 1992 a las 19,30 horas. Presidió el acto el Director del Colegio Mayor Dr. Olegario Negrín, que en unas palabras introductorias hizo la presentación del mismo y de los participantes.

Habló en primer lugar el Profesor de la Universidad Complutense Dr. José U. Martínez Carreras, presidente de la Asociación Española de Africanistas, señalando por un lado la personalidad del autor, y por otro el carácter y contenido de su obra. Sobre el Sr. Diego Aguirre destacó su doble condición de militar, ya retirado, con servicios prestados en el Sahara, y de historiador, lo que le han hecho un experto conocedor de este tema sobre el que ya tiene varias publicaciones anteriores al libro que ahora se presenta; así, su gran obra *Historia del Sahara español. La verdad de una traición* (1989), y varios artículos, como los publicados en «Historia-16»: *Los orígenes del Frente Polisario* (1987), *La lucha del Frente Polisario* (1988), *La verdad sobre la entrega del Sahara* (1991), entre otros.

Sobre este muy interesante libro *Guerra en el Sahara*, que se une a la reciente bibliografía existente sobre el tema, señaló como su autor destaca sobre esta larga guerra que desde su principio se enfrentan en ella dos concepciones antagónicas provistas de un bagaje tanto ideológico como material muy distinto: el imperialismo expansionista de Marruecos y el nacionalismo independentista saharauí. Analizó el estudio que Diego Aguirre realiza en esta obra indagando en las más profundas motivaciones del conflicto, así como en sus repercusiones y complicaciones internacionales, con una atención preferente al desairado papel que los sucesivos gobiernos españoles han desempeñado a lo largo de estos años, hasta nuestros días; y también, al mismo tiempo, la persistente lucha del pueblo saharauí por su supervivencia y su libertad, tanto por medio de la reforma de sus estructuras internas, como a través de su continuado enfrentamiento con Marruecos.

Considera que los XVI capítulos del libro pueden estructurarse en cuatro partes. La primera (I-III) está dedicada al estudio de la época final del colonialismo español y al análisis de la formación de las nuevas estructuras sociales y la organización del nacionalismo saharauí que comienza a manifestarse en favor de la independencia. La segunda (IV-VI) se centra en el núcleo y origen de la crisis y de la guerra saharauí: la actitud del gobierno español decide, en contra de posiciones anteriores, no la autodeterminación e independencia del Sahara sino su entrega a Marruecos, y a Mauritania; la radicalización de las reivindicaciones marroquíes sobre el territorio, que cuenta con apoyo internacional occidental; y la concienciación del nacionalismo saharauí, expresado por el Frente Polisario, que ante el entreguismo español y la invasión marroquí-mauritana decide en el campo militar resistir y luchar contra la agresión exterior, y en el campo político proclamar la constitución de la República Árabe Saharaui Democrática.

La parte tercera (VII-XI) estudia el desarrollo de la larga guerra con sus

repercusiones e implicaciones, tanto nacionales como internacionales. Y la parte cuarta y última (XII-XVI) trata de los aspectos diplomáticos e internacionales del conflicto, con el triste papel desempeñado por el Gobierno español, así como de la evolución de la situación interior tanto en Marruecos como en la RASD en los años más recientes. El libro concluye con un Epílogo que versa sobre los más recientes acontecimientos, en la coyuntura entre 1988 y 1991, cuando parece abrirse para el Sahara un proceso de paz con la celebración del referéndum de autodeterminación, aún pendiente a comienzos de 1992. En suma, se trata de un espléndido libro, rico en su contenido y sólido en su información, así como objetivo y muy bien elaborado, que aporta una visión histórica y actual de este conflictivo asunto, cuya responsabilidad histórica corresponde plenamente a España, cuestión que el autor conoce directamente.

En segundo lugar intervino el coronel, ya retirado, y ex-Secretario General del Gobierno del Sahara, D. Luis Rodríguez de Viguri, que comenzó destacando la actuación personal del autor del libro en la administración del Sahara español, en la que ambos coincidieron como compañeros de armas, y de la que recordó varias actividades, muy especialmente una entrevista celebrada con el entonces naciente Frente Polisario. Resaltó igualmente la importancia del Frente Polisario como expresión genuina del nacionalismo saharauí que desde su nacimiento aspira a la independencia total del país, contando este Frente Polisario con el apoyo de toda la población saharauí y siendo un portavoz auténtico de su pueblo. Señaló cómo se produjo entonces una postura totalmente equivocada por parte de los gobiernos españoles, que optaron por no apoyar al Frente Polisario y manifestarse en favor del Gobierno marroquí, sin duda por las presiones internacionales y del rey Hassan II de Marruecos; equivocación que está en el origen del conflicto y guerra del Sahara que llega hasta nuestros días.

Finalmente habló el autor del libro, D. José Ramón Diego Aguirre, que comenzó señalando las razones de la prolongación del conflicto del Sahara, que en su opinión se encuentran en las características, por un lado de la población saharauí, y por otro del poder marroquí. Respecto a la primera destacó cómo ésta constituye un pueblo nómada y libre que nunca ha estado sometido a un poder exterior; cómo este pueblo ha contado con instituciones democráticas tradicionales expresadas en las *jemaas* o asambleas del pueblo; cómo poseen unas peculiares características tanto económicas y sociales como étnicas y culturales; y cómo han demostrado una gran resistencia al medio por la adaptación de sus condiciones de vida al desierto y la extraordinaria movilidad que despliegan en el mismo.

En relación con el poder marroquí, señaló cómo el tronco se ha transformado en el protagonista de la historia de Marruecos, adquiriendo un talante dictatorial y reaccionario, y enfrentándose en ocasiones a los partidos nacionalistas marroquíes; y cómo en política exterior, Marruecos es el gran aliado de Occidente, especialmente de EE.UU., por lo que ante el mundo occidental, aunque el auténtico poder sea el rey, éste intenta mantener un simulacro de democracia. A comienzos de los años 70 la inquietud social interna lleva a

Hassan II a buscar una empresa común aglutinante que canalice el problema interior hacia una proyección exterior, y en 1974-75 surge la cuestión del Sahara, aunque su origen desencadenante se encuentra en el mapa del Gran Marruecos elaborado por el Istiqlal en 1957. La actitud de los partidos políticos no cuenta al encontrarse totalmente controlados, sin prensa libre ni opinión propia, y sin la celebración de elecciones libres y veraces.

El enfrentamiento entre el Sahara y Marruecos se registra en todos los planos: en el orden político entre un Sahara democrático y revolucionario y un Marruecos monárquico y dictatorial; en el orden geográfico por un Marruecos que puede quedar encajonado entre el Sahara y Argelia; y en el plano militar estratégico entre un Sahara que tiene el apoyo de Argelia y está situado en Tinduf, y un Marruecos que cuenta con la ayuda occidental, en especial de EE.UU., Francia y España que le suministran armamento, y con la ayuda económica de las monarquías árabes del Próximo Oriente.

La guerra en el Sahara comenzó el 30 de octubre de 1975 —un par de semanas antes de la firma del tratado de Madrid— cuando tropas marroquíes invadieron el territorio saharauí, ante lo que no reaccionó España —el auténtico agredido— que mantuvo un silencio oficial ante esta agresión. Desde entonces, fue ampliándose y desarrollándose el conflicto militar a lo largo de una serie de fases hasta llegar a la estrategia defensiva de Marruecos con la construcción de los muros que paralizó la contienda. Al mismo tiempo, y de forma paralela, el Frente Polisario fue desplegando una batalla diplomática que fue alcanzando sucesivas victorias políticas para el Sahara con el reconocimiento internacional mayoritario de la RASD, su aceptación por la OUA, donde ingresó como miembro, y su proyección en Naciones Unidas; la RASD tenía —y tiene— todas las condiciones requeridas para su reconocimiento como Estado: población, gobierno, territorio y soberanía, y la sociedad saharauí ha evolucionado de ser una sociedad tribal, pasando por una sociedad colonial, a constituirse en una sociedad nacionalista-revolucionaria.

Se llega así, en nuestros días, a la elaboración del plan de paz por Naciones Unidas, pendiente de realización en el momento actual, ante los obstáculos y manipulaciones impuestos por Marruecos. Pero mientras el reino maghrebí adopta medidas ocasionales y urde tergiversaciones, el pueblo y Estado saharauí van a seguir manteniéndose y defendiéndose, por lo que no hay que perder la esperanza de cara al futuro de que se llegue a una solución satisfactoria de acuerdo con los planes previstos.

Tras estas intervenciones tuvo lugar un animado coloquio entre los participantes en el acto y el público asistente.

PRESENTACION DE «LOS MORISCOS EN MARRUECOS»

El Colegio Mayor Universitario «Nuestra Señora de Africa» y la Asociación Española de Africanistas han organizado, en la sede del Colegio en Ma-